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АВТОВАЗ в течение года решал 
самые разные проблемы, связан-
ные как с нехваткой комплекту-
ющих, так и с изменением логи-

стики. Электронные системы управления 
двигателем вместо Bosch на завод теперь 
поставляет российская компания ИТЭЛ-
МА. «Старожилы» помнят, что в середине 
нулевых АВТОВАЗ ставил на свои моде-
ли и контроллеры Bosch, и контроллеры 
«Январь», которые производила как раз 
ИТЭЛМА. На автомобильных форумах в 
те годы было сломано немало копий в об-
суждении достоинств и недостатков того 
или иного девайса.

Благодаря ИТЭЛМА АВТОВАЗ вернул 
своим моделям и АБС: выпуск комплексов 
развернули на заводе «Пегас» в Костро-
ме. В системах применены отечественные 
электромотор, электронные элементы и 
корпус, остальные детали пока закупают 
у китайцев. АБС российского производ-
ства в настоящее время устанавливают на  
«Весты», «Гранты» и обе «Нивы».

В середине ноября 2023 года АВТОВА-
Зу удалось вернуть во флагманское семей-
ство LADA Vesta такую приятную опцию, 
как подогрев обода руля.

В ближайших планах завода – расшире-
ние палитры цветов кузовов Vesta, Granta 
и NIVA Legend. Последний год гамма от-
тенков была крайне скудной, поскольку 
поставок от BASF и PPG больше нет. Ки-
тайские поставщики не смогли удовлетво-
рить запросы компании сразу, и процесс 
затянулся. В результате возвращение в 
каталоги цветов «платина» (серый метал-
лик) и «борнео» (темно-серый металлик) 
только ожидается.

Что касается производственных пла-
нов, то заявленный на 2023 год объем в 400 
тыс. автомобилей, скорее всего, не будет 
достигнут. Президент АВТОВАЗа Мак-
сим Соколов недавно говорил о 360 тыс. и 
планах на 2024 год – 500 тыс., «Российская 
газета» написала об этом еще летом. Тогда 
сообщалось о том, что до 500 тыс. автомо-
билей будет выпущено суммарно тремя 
заводами: в Тольятти, где наращивается 
выпуск Vesta, в Ижевске, где в 2024 году 
стартует LADA Largus, и «Лада Санкт-

Петербург», конвейер которого планиру-
ют полноценно загрузить тоже в следую-
щем году.

В целом по итогам года понятно, что за-
вод определился со своей нишей рынка и 
не планирует резких телодвижений. Разве 
что ценообразование конечного покупате-
ля автомобиля тревожит: машины все до-
рожают и дорожают…

Химический и нефтехимический кла-
стер города в целом чувствует себя не-
плохо. Без особого пафоса и огласки 
предприятия продолжают заниматься и 
инвестиционными проектами, и текущей 
модернизацией производства.

В первом полугодии 2023 года «Куйбы-
шевАзот» ввел в эксплуатацию очистные 
сооружения, которые перерабатывают сто-
ки как предприятия, так и части Централь-
ного района. Предприятие инвестировало 
в это 1,5 млрд рублей собственных средств. 
5 сентября запустили установку выпарки 
и грануляции аммиачной селитры. Тут ин-
вестиции более серьезные – 5 млрд.

Тольяттиазот на своих корпоративных 
страницах в соцсетях чаще сообщает о со-
циальной жизни завода, однако не остает-
ся без внимания и производственная сфе-
ра. Отремонтировали и запустили один 
агрегат, затем второй, третий. Модернизи-
ровали очистные сооружения (а они при-
нимают стоки не только с завода, но и из 
Комсомольского района). Много внима-

ния на предприятии уделяют логистике, 
наращивая парк железнодорожного транс-
порта для перевозки аммиака и карбами-
да. По идее к концу 2023 года должен быть 
запущен терминал в Тамани, где ТОАЗ 
собирается сосредоточить отгрузку своей 
продукции, но пока официальной инфор-
мации об этом нет.

«Тольяттикаучук» в новостной по-
вестке мелькает в основном с социальны-
ми проектами, информация о производ-
ственной деятельности крайне скудна. 
Впрочем, нет и никакого настораживаю-
щего инсайта.

Резюмируем: в целом у предприятий 
все неплохо, предпосылок для негатива не 
наблюдается.

Что касается Тольятти в целом, то об-
щий эмоциональный фон города достаточ-
но спокойный.

Выборы депутатов городской думы и 
губернатора осенью прошли без особых 
эксцессов. Разумеется, не обошлось без 
легкой фронды: явка в дни голосования в 
нашем городе оказалась далека от рекорд-
ной. Но это, пожалуй, в порядке вещей: 
высокую активность тольяттинцы про-
являют лишь на президентских выборах. 
А кто будет депутатом городской или гу-
бернской думы – рядового обывателя это 
интересует мало. Видимо, по этой причине 
оглушительное поражение всей системной 
и несистемной оппозиции на городских 

выборах осталось замечено лишь полит-
технологами и причисляющими себя к та-
ковым. Горожане в сортах и цветах партий 
предпочли не разбираться.

О хорошем: в городе быстрее обычного 
отремонтировали часть улиц в рамках на-
ционального проекта. О не очень хорошем: 
кое-что в дорожном ремонте «зависло» с 
2022 года и в 2023-м так и не «отвисло».

Если говорить о дорожном движении, 
то пробка от Зеленовки до Валов, похоже, 
скоро станет местной достопримечатель-
ностью. Приезжают комиссии во главе с 
десятками чиновников федерального уров-
ня, а ничего не меняется. Видимо, осталась 
лишь одна надежда – запуск федерально-
го участка трассы в обход Тольятти. И вот 
здесь есть позитив: губернатор Дмитрий 
Азаров недавно заявил, что готовность 
проекта – 92 % и вот-вот, уже следующей 
весной, все случится. Мы это категориче-
ски приветствуем.

Вечные темы в Тольятти: ругать адми-
нистрацию за то, что дороги плохо чистят 
(и тут же за то, что тротуары присыпали 
песком от гололеда), за неритмичную ра-
боту городского транспорта и бродячих 
собак. И тут ничего со стороны горожан 
не меняется, будь мэром Николай Уткин 
или Николай Ренц. Ругали и будут ругать. 
Остается только пожелать терпения гра-
доначальнику и удачи всем нам. С насту-
пающим! Пусть все будет хорошо!

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Мечтает ли оливье о Новом годе? 
Обзор событий в Тольятти, России  
и мире с 11 по 17 декабря2 Лучшие из лучших – 2023 

Выбираем топ-10 тольяттинских  
заведений по итогам уходящего года8Симуляция и симулякры 

Первый большой тест-драйв того,  
что у нас называют «Москвич 6»7

Подходит к концу 2023 год. Как 
когда-то пел один иноагент, «это 
был тяжелый год». Впрочем, не 
тяжелее, чем «тот». Многое из 
острого стало хроническим, а 
кое-что и рутинным. Спокойным 
год назвать тоже нельзя – хватало 
всякого. Однако в целом Тольятти 
прожил его неплохо. А к декабрю 
уже можно выражать осторожный 
оптимизм. «ПН» подводит тради-
ционные итоги.

2023-й: поиски и находки
Заводы, дороги, выборы. Что происходило в Тольятти в уходящем году

Выборы депутатов городской думы и губернатора осенью прошли без особых эксцессов. 
Оглушительное поражение всей системной и несистемной оппозиции осталось замечено 
лишь политтехнологами и причисляющими себя к таковым. Горожане в сортах и цветах 
партий предпочли не разбираться.
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В рамках отбороч-
ных игр баскетбо-
листы Тольятти-
азота сыграли с 

шестью командами. В ито-
говом матче они победили 
сборную компании «Куй-
бышевАзот». Игра закон-
чилась со счетом 103:77.

Сборная ТОАЗа по ба-
скетболу в действующем 
составе существует с лета 
2023 года. Капитан коман-
ды Виктор Гусев работает в 
цехе по производству кар-

бамида № 08К. В этом году 
он получил звание лучшего 
игрока Лиги губернатора 
Самарской области и су-
перфинала Самарской об-
ласти по баскетболу 3х3.

В полуфинале Кубка Са-
марской области команда 
Тольяттиазота встретится с 
соперниками из Самары – 
сборной «КНПЗ».

Арсен Джалилов, руко- 
водитель по организации 
спортивно-оздоровитель- 

ных мероприятий АО 
«ТОАЗ»:

– Успех команды То-
льяттиазота обусловлен 
поддержкой предприя-

тия, которой заручились 
сотрудники-спортсмены. 
Компания предоставляет 
площадки для трениро-
вок и организует корпо-

ративные турниры, ко-
торые являются своего 
рода разминкой перед 
соревнованиями город-
ского и регионального 

уровня. ТОАЗ уделяет 
большое внимание про-
паганде здорового образа 
жизни и развитию увле-
чений сотрудников.

Горячие биткоины
Любопытные новости из мира 
«высоких технологий» поступи-
ли из ЖК «Солнечный», что на-
ходится в Подстепках. Оказалось, 
что дом по адресу улица Воздви-
женская, 24, отапливается не как 
все прочие дома, а за счет тепла 
компьютерных видеокарт! Далее 
приводим сообщение жильцов из 
местного паблика: «Мы отключе-
ны от систем нашего отопления 
около двух месяцев, тепло полу-
чаем за счет системы охлажде-
ния майнинговой фермы, уста-
новленной ООО УК «Конкорд», 
а оплачиваем электроэнергию, 
потребляемую этой фермой (сче-
та просто сумасшедшие за одно 
только отопление посредством 
этой фермы). При отключении 
фермы наш дом останется без 
тепла: при подключении фермы 
у нас был срезан теплообменник, 
и на его место подключена ферма. 
В настоящее время помещение с 
фермой опечатано. Что будет с те-
плом и когда ферма будет изъята 
полицией – непонятно. Также не-
понятно, когда будет восстанов-
лена работавшая до этой фермы 
система отопления. УК без наше-
го ведома нанесла существенный 
урон системе отопления, устано-
вив майнинг-ферму».

Управляющая компания объ-
яснила свои действия как аль-
тернативный метод борьбы за со-
кращение расходов жильцов на 
коммунальные услуги. Однако это 
объяснение жильцов не удовлетво-
рило. По их заявке сотрудниками 
полиции было вскрыто помеще-

ние теплоузла, и работа «экспери-
ментального оборудования» была 
прекращена, а система отопления 
и ГВС вновь переведена на обогрев 
неэкономичным общедомовым 
электрооборудованием. 

ПроПавшая «СнеГурочка»
Пока одни зарабатывают на май-
нинге, другие делают огромные 
деньги буквально из бумаги. В 
Самаре завхоз украла офисную 
бумагу на сумму 24 млн рублей, 
сообщает пресс-служба город-
ской прокуратуры. За полтора 
года женщине удалось вынести 
из компании 112 тыс. пачек бу-
маги. На вырученные от прода-
жи деньги она купила квартиру 
и автомобиль Mercedes-Benz 
GLC 200. Узнав о привлечении 
к уголовной ответственности, 
дама быстро продала имущество 
по заниженной цене и уехала из 
России в ОАЭ. Уголовное дело 

о мошенничестве и легализации 
денежных средств передано в 
Куйбышевский районный суд. 
Женщина объявлена в междуна-
родный розыск.

ЗеленоГлаЗое Гаи
А вот в Курской области мужчи-
на не успел скрыться и получил 
штраф за то, что попытался ис-
пользовать наряд полиции как 
такси. Пресс-служба судебной 
системы Курской области про-

информировала о рассмотрении 
дела 44-летего жителя Беловского 
района. Он очень хотел уехать до-
мой, но транспорта не было, шел 
дождь, и курянин нашел ориги-
нальный способ: он позвонил в 
полицию и сообщил, что его из-

били на остановке. Мужчина был 
уверен, что стражи порядка, услы-
шав новость о побоях, непременно 
отвезут его домой, однако расчет 
оказался неверным, и ему офор-
мили протокол за ложный вызов. 
Сумма штрафа – 1 тыс. рублей.

Модный ПриГовор
Если похитительницу бумаги из 
Самары все-таки поймают, то ее 
пребывание в местах не столь отда-
ленных, возможно, будет не столь 

мрачным, ибо ФСИН решил поме-
нять цвет и стиль женской тюрем-
ной робы на менее депрессивный.

«Мы сейчас со ФСИН обсуж-
даем изменение одежды, прежде 
всего женской. В плане цвета и так 
далее. Потому что то, что они се-
годня носят, это такие депрессив-
ные тона», — сообщил министр 
юстиции Константин Чуйченко 
на встрече с сенаторами. Спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко 
сказала, что идею необходимо под-
держать, потому что в российских 
колониях носят униформу черно-
го, синего и зеленого цветов. «Ни-
кто ж не говорит шелка надевать, 
пусть это будет хлопок, натураль-
ная ткань, но все же это женщины, 
они и в тюрьме должны быть жен-
щинами. Иначе потом выходят 
и уже ведут себя совершенно по-
другому», – полагает Матвиенко.

Здоровая наГота
А некоторые женщины и вовсе от-
казываются от одежд. 36-летняя 
британская журналистка Джор-
джетта Калли решила поставить 

эксперимент и шесть дней про-
вела без покровов. Свой опыт она 
описала в заметке для издания 
The Sun.

Больше всего Калли инте-
ресовало, как эксперимент по-
влияет на ее здоровье. Женщина 
придерживается здорового об-
раза жизни: сбалансированно 
питается и тренируется четыре 
раза в неделю, а ее средний пульс, 
согласно показаниям фитнес-
браслета, составляет 65 ударов в 
минуту. В первый же день наготы 
пульс женщины снизился до 55 
ударов в минуту, однако, когда 
один из соседей заметил ее через 
окно, ненадолго подскочил до 
120. После этого Калли решила 
до конца эксперимента не откры-
вать жалюзи, чтобы не смущать 
окружающих, а особенно своего 
соседа-священника.

Британка сочла эксперимент 
успешным: ее кожа стала выгля-
деть лучше, уровень стресса сни-
зился. Также она добавила, что 
теперь чувствует себя гораздо бо-
лее чувственной.

Мечтает ли оливье о Новом годе?
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 11 по 17 декабря
Управляющая компания в Подстепках отапливала дом ви-
деокартами. Доходов от украденной самарским завхозом 
офисной бумаги хватило на квартиру и элитную иномар-
ку. В Курской области мужчина вызвал наряд полиции в 
качестве такси. ФСИН решил сделать одежду женщин-
заключенных менее депрессивной. Британская журна-
листка в качестве эксперимента неделю жила без одежды.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Если похитительницу бумаги из Самары все-таки 
поймают, то ее пребывание в местах не столь 
отдаленных, возможно, будет не столь мрачным, 
ибо ФСИН решил поменять цвет и стиль жен-
ской тюремной робы на менее депрессивный.

Арсен Джалилов: «Тольяттиазот предоставляет площадки для тренировок и организует корпоративные турниры, которые 
являются своего рода разминкой перед соревнованиями городского и регионального уровня. ТОАЗ уделяет большое внимание 
пропаганде здорового образа жизни и развитию увлечений сотрудников».

Успех команды
Тольяттиазот завоевал Кубок федерации баскетбола г.о. Тольятти

Сборная ТОАЗа по баскетболу впервые стала 
обладателем Кубка федерации баскетбола  
г.о. Тольятти. Титул чемпиона города обеспе-
чил спортсменам предприятия выход в полу-
финал Кубка федерации Самарской области. Сборная ТОАЗа по баскетболу в дей-

ствующем составе существует с лета 
2023 года. Капитан команды Виктор Гу-
сев в этом году получил звание лучше-
го игрока Лиги губернатора Самарской 
области и суперфинала Самарской 
области по баскетболу 3х3.

36-летняя британская журналистка решила поставить эксперимент и шесть дней провела без одежды. По ее 
мнению, опыт хороший: кожа стала выглядеть лучше, а уровень стресса снизился.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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– Артем Сергеевич, дей-
ствительно ли в УК № 2 сме-
нился собственник? Какие из-
менения ждут компанию?

– Да, у ООО «УК № 2» сме-
нился собственник. Теперь УК 
владеет компания федерального 
масштаба. Решением учредителя 
был назначен новый директор. Я 
в августе приступил к выполне-
нию своих обязанностей. Теперь 
управляющая компания будет 
двигаться под другим флагом, 
но в том же направлении. Управ-
ляющая компания № 2 на про-
тяжении многих лет считалась 
одной из самых стабильных и 
крупных УК Тольятти. В наших 
планах – сохранить все лучшее, 
чего за годы своей работы смог-
ла добиться управляющая орга-
низация, и улучшить качество 
обслуживания населения.

– Требуется ли теперь соб-
ственникам жилья в домах, 
которые находятся на обслу-
живании УК № 2, обращать-
ся к вам офис, перезаключать 
договоры или проводить со-
брания собственников?

– Ничего из вышеперечис-
ленного делать не нужно. Люди 
заключили договор с управля-
ющей компанией № 2. Она как 
работала, так и работает. Про-
сто у нее сменились собствен-
ник и директор.

– Не изменятся ли для 
ваших клиентов тарифы на 
услуги в 2024 году?

– Управляющие компании 
не меняют тарифы по своей 
прихоти. Есть постановление 
администрации, по которому 
производится смена тарифов. 
Если нам будет такое предписа-
ние, мы обратимся к собствен-
никам жилья. Сами мы повы-
шать тарифы не планируем. 
Для нас покупка УК не столько 
заработок, сколько имиджевая 
составляющая бизнеса. Мы хо-
тим показать качественное об-
служивание, а не задирать цены 
на услуги.

К тому же изменение та-
рифов на содержание в обя-
зательном порядке проходит 
через утверждение собранием 
собственников жилья. Так что 
люди будут в курсе любых из-
менений.

– Грандиозный снегопад в 
конце ноября наглядно про-
демонстрировал, чего стоит 
каждая управляющая компа-
ния: в некоторых тольяттин-
ских кварталах лишь в нача-
ле декабря удалось побороть 
сугробы. Как у вашей компа-
нии получилось справиться со 
своими обязательствами?

– Согласно правилам и нор-
мам технической эксплуатации 
жилищного фонда свежевыпав-
ший снег должен быть полно-

стью убран в течение трех дней 
после снегопада.

Но хочу отметить, что рабо-
та УК при такой непогоде, как 
случилась с 21 по 25 ноября в 

Тольятти, – это не рядовая зим-
няя уборка снега, а настоящий 
форс-мажор. В первый день вы-
пало 46 % месячной нормы осад-

ков, а за остальные дни – еще 
100 % месячной нормы. Думаю, 
никакой город, ни одна даже 
самая большая, самая техниче-
ски обеспеченная управляющая 
организация не смогла бы уло-
житься в оговоренный законо-
дательством норматив уборки. 
Это было стихийное бедствие, 
но мы с ним справились. Теми 
силами, которые у нас планово 
выходят на уборку кварталов, 
это сделать было невозможно. 
Наша компания привлекла для 
расчистки снега не только всю 
имеющуюся у нас технику и 
дворников, но и подтянула суб-
подрядчиков.

– Неужели в дни снегопа-
да можно было найти сво-
бодные тракторы?

– Мы заранее предусмотре-
ли саму возможность возник-
новения подобных ситуаций. 
На случай таких стихийных 
бедствий у УК заключены 
контракты с субподрядчика-
ми. Для нас это дополнитель-
ные затраты, которые ложатся 
на плечи компании. Населе-
ние за это ничего не платит.

Управляющие организа-
ции обязаны убирать снег с 
придомовой территории, ко-
торая входит в состав обще-
го имущества собственников. 
Уточнить границы участка 
в составе общего имущества 

бесплатно можно с помощью 
публичной кадастровой кар-
ты Росреестра в интернете. 
У кого-то на этом земельном 
участке есть только троту-
ар. А какой-то дом имеет зе-
мельный участок с большой 
частью двора, сквера или ав-
томобильной дороги. Тогда 
его также обслуживает управ-
ляющая компания.

На участке, который не от-
носится к МКД, убирать снег 
УК по закону не обязана. Но 
про УК № 2 точно могу ска-
зать, мы не чистим только до 
границы нашей территории, 
оставляя сугроб, через кото-
рый не смогут перебраться 
жители. Убираем так, чтобы 
люди могли свободно пере-
двигаться по кварталу.

 
– Сегодня практически 

все сферы российской эко-
номики, в том числе и ЖКХ, 
испытывают дефицит рабо-
чих рук. Есть ли такая про-
блема в УК № 2?

– На сегодняшний день ком-
пания полностью укомплекто-
вана персоналом, включая даже 
таких востребованных работ-
ников, как дворники. Именно 
поэтому мы успеваем во время 
снегопадов вовремя очищать 
территории возле подъездов и 
придомовые тротуары. За что 
люди нам благодарны.

Кстати, зарплата дворника, 
а также сантехника, электрика, 
диспетчера и других сотрудни-
ков УК включена в строку «со-
держание». И нам надо сохра-
нить баланс между размером 
платы за содержание и платой 
персоналу. Именно поэтому в 
новом году мы освободим на-
ших дворников от самой тяже-

лой работы, переложив ее на 
современную технику.

– Управляющая компания 
планирует пополнить свой 
автопарк?

– Планируется замена уже 
имеющегося парка более совре-
менным. Коммунальная тех- 
ника шагнула далеко вперед. 
Решено, что технику обнов-
лять будем комплексно, под 
все имеющиеся у управляю-
щейся компании задачи. УК № 2 
обслуживает многоэтажные 
дома в соседних кварталах Ав-
тозаводского района Тольятти. 
За каждым будут закреплены 
свои тракторы и оборудование, 
чтобы можно было наводить 
порядок не по очереди, а везде 
одновременно. 

– Какую технику плани-
руете покупать для комму-
нальных нужд?

– Есть дружественная нам 
страна Беларусь, где произ-
водят трактор МТЗ во всех 

коммунальных модификациях, 
российский «Амкодор». Име-
ются интересные предложения 
у китайских производителей. 
Идет проработка вопроса ком-
плексной закупки и выбор тех-
ники. Будем брать лучшее в не-
обходимом нам сегменте.

– Потребитель любит 
подискутировать, в какой 
управляющей компании луч-
ше обслуживать многоквар-
тирный дом – в большой или 
маленькой…

– Это вопрос личных пред-
почтений. Для обывателя долж-
на быть возможность выбора и 
сравнения. Нельзя сказать, что 
в большой компании не знают 
проблем каждого дома – это не-
правильно. За каждым домом 
закреплен свой инженер, ко-
торый владеет полной инфор-
мацией по зданию. Преимуще-
ство большой компании – это 
ресурс. Если у нас не хватает 
человека на одном доме, мы 
всегда можем перебросить пер-
сонал с другого. То же самое с 
техникой.

– Какие у управляющей 
компании № 2 основные зада-
чи на 2024 год?

– В первую очередь в пла-
нах улучшить качество обслу-
живания наших домов. Напри-
мер, уже вводим электронную 
диспетчеризацию. Построить 
город-сад.

В 2024 году УК № 2 сменит 
свое название – грядет большой 
ребрендинг. Изменятся не толь-
ко название, логотип и форма 
сотрудников, но и многие под-
ходы к работе. О предстоящих 
изменениях мы обязательно 
уведомим своих клиентов.

– Какие, на ваш взгляд, 
три причины заключать до-
говор с УК № 2?

– Буду лаконичен: оператив-
ность, качество, оптимальные 
цены.

Оперативность. Качество. Оптимальные цены
Управляющая компания № 2 готовится к большому ребрендингу и расширению
УК № 2 почти четверть века занимается обслуживани-
ем жилых домов Тольятти и по праву считается одним 
из столпов городского рынка обслуживающих орга-
низаций. Минувшей осенью появилась информация, 
что УК сменила собственника и теперь компанию и 
жителей ее домов ждут большие перемены. Чтобы про-
яснить ситуацию, «ПН» обратился к новому генераль-
ному директору ООО «УК № 2» Артему Сиденко.

Артем Сиденко: «Преимущество большой компании – это ресурс. 
Если у нас не хватает человека на одном доме, мы всегда можем пере-
бросить персонал с другого. То же самое с техникой».

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

Планируется замена уже имеющегося парка 
более современным. Коммунальная техника 
шагнула далеко вперед. Решено, что технику 
обновлять будем комплексно, под все имею-
щиеся у управляющейся компании задачи.

В 2024 году УК № 2 сменит свое название. 
Грядет большой ребрендинг. Изменятся не 
только название, логотип и форма сотрудни-
ков, но и многие подходы к работе.
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– АО «ПО КХ г.о. Тольятти» обслу-
живает 5742 опоры уличного освеще-
ния, 16 322 светильника, размещенные 
как на опорах уличного освещения, 
так и на троллейбусных опорах, сило-
вых опорах сетевых организаций, 461 
пункт питания и 20 трансформаторных 
подстанций для наружного освещения, 
– подчеркивает генеральный дирек-
тор АО «ПО КХ г.о.Тольятти» Сергей 
Крымцев. – Сегодня труд энергетиков 
стал более комфортным по сравнению 
с тем, что было, например, 50 лет назад. 
У современных работников более каче-
ственная спецодежда, на порядок луч-
ше спецтехника и инструменты. Тем 
не менее, тяжелый физический труд, 
сложные климатические условия по-
прежнему проверяют энергетиков на 
прочность и стойкость.

В целом эффективность деятельно-
сти АО «ПО КХ г.о. Тольятти» и высо-
кие производственные показатели на-
прямую зависят от деятельности всех 
структурных подразделений предпри-
ятия. Коллектив компании настроен 
на выполнение поставленных задач, 
несмотря на любые технические слож-
ности и временные ограничения.

– Труд энергетиков многозадач-
ный. У организаторов и руководителей 
свои определенные обязанности, у тех, 
кто работает «в поле», другие и тоже, 
бесспорно, очень важные функции. 
Работу простых тружеников сложно 
представить без ответственных орга-
низаторов. В моё подчинение входят 
производственно-технический отдел, 
аварийно-диспетчерская служба отде-
ла безопасности, участок по эксплуа-
тации ливневой канализации, участок 
наружных сетей освещения, которые 
занимаются необходимым для жи-
телей города делом, выполняя свою 
работу упорно и до победы, – говорит 
заместитель генерального директора 
Алексей Вожаровский. 

Начальник участка наружных сетей 
освещения Сергей Канин, представлен-
ный в этом году к награждению Бла-
годарностью губернатора Самарской 
области, имея 30-летний стаж, не сомне-
вается: «Энергетик – это призвание!».

Олег Калюжный, который в этом 
году представлен к награде Благодар-
ственным письмом Думы г.о. Тольятти, 
работает в АО «ПО КХ г.о.Тольятти» на-
ладчиком контрольно-измерительных 
приборов и автоматики шесть лет.

– Наша обязанность – собирать, 
пробовать, включать и выключать. 
Пусть даже и по регламентам и нор-
мам, но все равно испытываешь ощу-
щение созидания, когда в твоих руках 
оборудование, которое будет в даль-
нейшем обеспечивать бесперебойную 
работу коммутационных систем авто-
матики уличного освещения большей 
половины нашего города и ливневых 
насосных станций, – говорит он. 

Особое внимание в АО «ПО КХ г.о. 
Тольятти» уделяют работе с молодыми 
специалистами. В числе опытных на-
ставников компании – Виталий Вдо-
вин, Сергей Баранов, Валерий Угни-
венко, Николай Варакин, Александр 
Баженов, Александра Васильева, ко-
торые помогают в кратчайшие сроки 
пройти период адаптации и стажиров-
ку молодым специалистам, делясь сво-
им багажом знаний и опытом.

Ежегодно в преддверии профес-
сионального праздника руководство 
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» ходатай-
ствует о награждении отличников 
труда в области энергетики, а фото-
графии лучших работников по слу-
чаю Дня энергетика заносятся на До-
ску почета. В этом году это инженер 
производственно-технического отдела 
Александра Васильева, электрогазо- 
сварщик Александр Пупкин, монтаж-
ник санитарно-технического обору-
дования Мамед Гумматов, машинист 

насосных установок Ирина Королева, 
электрогазосварщик Александр Кубыш-
кин, мастер участка по эксплуатации 
ливневой канализации Артур Терехин, 
электромонтеры по ремонту и обслу-
живанию электрооборудования Данила 
Борминов и Александр Баженов. 

– Дорогие друзья, коллеги! День 
энергетика не случайно приходится 
на конец года и самый холодный его 
период: в это время каждый человек 
в полной мере ценит труд работников 
энергокомплекса. Поздравляю вете-
ранов энергетики, которые заложили 
высокие стандарты качества и ответ-
ственности и традиции которых про-
должают энергетики сегодняшнего 
дня, – подчеркивает Сергей Крымцев. 
– Благодарю за плодотворное сотруд-
ничество наших партнеров – коллек-
тивы ООО «Волжские коммунальные 
системы» в лице главного управляю-
щего директора Владимира Бирюкова, 
ПАО «Т Плюс» в лице директора Са-
марского филиала Александра Гриша-
това, АО «ОРЭС – Тольятти» в лице 
главного управляющего директора 
Алексея Ганина, ООО «Самарская се-
тевая компания» в лице начальника 
Ставропольских электрических сетей 
Алексея Калабина, ПАО «Самараэнер-
го» в лице начальника Тольяттинского 
филиала Андрея Гребенникова. Желаю 
дальнейших профессиональных успе-
хов, благополучия, счастья и здоровья 
вам и вашим близким!

А начиналось все с того, что в 2003 
году молодая УК взяла на обслу-
живание многоэтажный дом, где 
жил с семьей директор управля-

ющей компании Вячеслав Ерохин. «Сна-
чала я был выбран председателем ТСЖ 
в новостройке. Взялся за новое для меня 
дело, чтобы навести порядок в только что 
заселенной новостройке. Набив шишки, 
наладил работу со всеми поставщиками 
и подрядчиками. В итоге было решено 
использовать полученный опыт для раз-
вития собственного бизнеса», – расска-
зывает директор УК «Фортуна» Вячеслав 
Ерохин.

Со временем проект превратился в се-
мейный. К делу подключился Павел – сын 
Вячеслава Николаевича. Он начал свой про-
фессиональный путь в компании с долж-
ности рядового сотрудника УК (слесарь-
сантехник) и на данный момент возглавляет 
УК «Перспектива».

Первые годы пришлось немало потру-
диться, чтобы заработать на рынке комму-
нальных услуг Тольятти репутацию надеж-
ной компании. Вместе со всей российской 
отраслью ЖКХ «ЖилСервис» штудировал 
премудрости законодательства, учил соб-
ственников жилья правильно проводить 
общие собрания, проходил лицензирование, 
осваивал работу с новыми игроками рынка, 
такими как Фонд капитального ремонта Са-
марской области и регоператор по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами. 
Все эти усилия не были напрасными. Те-

перь уже репутация работает на «Фортуну» 
и «Перспективу». За 20 лет проект, начав-
шийся с обслуживания одного дома, сильно 

вырос. На данный момент на облуживании 
группы компаний «ЖилСервис» находятся 
39 многоквартирных домов в старых и новых 
кварталах Автозаводского района. И каждый 
год этот список пополняется.

Причем «Перспектива» и «Фортуна» гото-
вы сотрудничать не только с жителями отно-
сительно новых МКД в 19 и 20 кварталах, но 
и не боятся заключать договоры с многоэтаж-
ными домами еще советской постройки, не-
которым из которых уже по пять десятков лет.

«В обслуживании старых жилых домов 
и новостроек имеется своя специфика. С 
одной стороны, обслуживать новые здания 
легче. Но небольшой срок эксплуатации – 
это еще не гарантия, что в содержании они 
будут беспроблемными. Старый жилой фонд 
подвержен большему износу, но построены 
здания по старым строительным СНиПам и 
ГОСТам. Там проблемы решают по-другому, 
– объясняет Павел Ерохин. – Для каждого 
дома, который приходит к нам в управле-
ние, проводится полное техническое обсле-
дование. Создается план работ, которые в 
перспективе должна будет выполнить УК 
для комфортного проживания людей. В этом 
году, к примеру, в трех домах полностью по-
меняли стояки горячего и холодного водо-
снабжения, канализации».

– Любая управляющая компания стре-
миться найти баланс между размером 
тарифа по строке «содержание» и каче-
ством услуг. Вам это удается?

– Как бы мы ни хотели сдерживать тари-
фы на свои услуги, но компания, так же как 

любой другой бизнес, подвержена влиянию 
внешних факторов, таких, как, например, 
увеличение НДС или изменение МРОТа. 

Ведь 70 % трат в строке «содержание» – это 
зарплаты рабочих. А коллектив у нас нема-
лый – порядка 80 человек. 

– Проблема неплатежей населения се-
годня актуальна для компании?

– Резкий всплеск неплатежей случил-
ся, когда начался коронавирус и людей от-
правили на самоизоляцию. Тольяттинцы 
не знали, что их ожидает завтра, и придер-
живали деньги в кармане. Но сегодня боль-
шинство наших клиентов рассчитываются с 
УК аккуратно. Я бы разделил должников на 
две категории – тех, кто не может вовремя 
оплачивать коммунальные счета, и тех, кто 

принципиально не хочет этого делать. Если 
человек внезапно оказывается в сложной 
финансовой ситуации, то, как правило, он 
не копит долги годами, а сам приходит в УК 
в стремлении решить возникшую проблему. 
Таким людям мы идем навстречу, даем рас-
срочку.

С недавних пор появилась немалая группа 
неплательщиков, которые по собственному 
разумению до сих пор считают себя гражда-
нами СССР и на этом основании отказыва-
ются оплачивать коммунальные счета. Но 

разве в Советском Союзе квартиросъемщи-
ки не платили квартплату? В отношении та-
ких граждан компания ведет претензионную 
работу и действует в соответствии с россий-
ским законодательством.

– Какие задачи ставит перед собой ГК 
«ЖилСервис» на новый 2024 год?

– Люди быстро привыкают к хорошему. Во 
многих случаях даже большая работа наших 
специалистов, например в подвалах или с ин-
женерными сетями, жильцам не видна. Как пра-
вило, про управляющую компанию наши люди 
вспоминают, когда что-то идет не так – прорва-
ло трубу, не почищены тротуары, лампочки в 
подъезде не горят. В наших планах сохранить и 
повысить уровень качества услуг, чтобы наши 
клиенты вспоминали про свою управляющую 
компанию только за тем, чтобы сказать спасибо 
людям, которые стараются сделать всё, чтобы 
проживание в доме было комфортным.  

В этом году исполнилось 20 лет тольяттинской группе компаний «ЖилСер-
вис», в состав которой входят две управляющие организации – «Перспекти-
ва» и «Фортуна». За 20 лет проект, начавшийся с обслуживания одного зда-
ния, сильно вырос. Сегодня на облуживании группы компаний «ЖилСервис» 
находятся 39 многоквартирных домов в старых и новых кварталах Автозавод-
ского района. О том, как работает УК, как решает сложные задачи и о планах 
на 2024 год рассказали ее руководители.

Павел Ерохин, директор УК «Перспектива»: «О стабильности ра-
боты компании можно судить по кадровому составу. Большин-
ство наших сотрудников трудятся у нас более 10 лет».

Если человек внезапно оказывается в сложной финансовой 
ситуации, то, как правило, он не копит долги годами. А сам при-
ходит в УК в стремлении решить возникшую проблему. Таким 
людям мы идем навстречу.
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Люди быстро привыкают к хорошему
В планах ГК «ЖилСервис» сохранить и повысить качество услуг

– Вы директор одного из ведущих 
АН в Тольятти, ваш опыт уникален. 
Расскажите, как вы повышаете ква-
лификацию и обновляете знания.

– Специалисты АН «Глобал» по-
стоянно обучаются: несколько раз в 
год посещают профильные мероприя-
тия – по юридическому сопровожде-
нию сделок, по оптимизации и нюан-
сам налогообложения при продаже 
недвижимости, по маркетингу и про-
движению объектов через соцсети.

Лично я, кроме перечисленных, 
регулярно бываю на управленческих 
курсах, курсах по психологии онлайн 
и офлайн от Торгово-промышленной 
палаты, ОАЭР, семинарах и тренингах 
по аналитике, анализу состояния рын-
ка недвижимости. При обращении к 
нам клиента все это помогает выбрать 
правильную стратегию работы.

– Несколько вопросов о разви-
тии вашего АН. Растет ли количе-
ство офисов и сотрудников? Были 
ли мысли о преподавании, ведь у вас 
масса успешных сделок?

– Могу сказать, что у нас растет не 
количество, а качество. Стабильно ра-
ботают три офиса: один в Жигулевске 
и два в Автозаводском районе Тольят-
ти. Есть отдельный офис для юристов 
и бухгалтерии: так как работа риелтора 
– это постоянный поток клиентов, об-
щение, обсуждение, было решено пре-

доставить юристам и бухгалтерам свой 
офис. На работу в АН «Глобал» прини-
маем в индивидуальном порядке, ведь 
главное в нашей работе – желание.

Что касается преподавания, я чаще 
всего приглашенный спикер, имею 

опыт ведения лекций в ТГУ, участвую 
в общих мероприятиях Тольяттин-
ской гильдии риелторов, где каждый 
ведет свою тему.

– Сейчас многие компании созда-
ют свои каналы, группы в соцсетях, 
где предлагают постоянным клиен-
там самые свежие и выгодные пред-
ложения. Есть ли какая-то подоб-
ная платформа у АН «Глобал», ведь 
у клиентов возникает множество 
вопросов, связанных с действиями 
по недвижимости?

– В нашем агентстве часто бывают 
интересные и выгодные предложения 
как по первичной, так и по вторичной, 
а также по коммерческой недвижи-
мости. Для быстрой обратной связи 
действуют группы «ВКонтакте» и в 
«Телеграм», в которых мы разверну-
то отвечаем на вопросы подписчиков, 

даем консультации. Сотрудники наше-
го агентства всегда открыты к диалогу 
и не оставляют вопросы без ответа.

– Ставка по ипотечному кре-
дитованию поднимается, цены на 
рынке растут ежедневно. Увели-
чивается ли сейчас спрос так же 
стремительно, как цены?

– В связи с поднятием ставки, а 
также с увеличением первоначально-
го взноса по ипотечному кредитова-
нию спрос на недвижимость снизил-
ся. Если раньше ставка была 12–14 %  
и первоначальный взнос 5–10 %, то 
сейчас ставка – 16-17 %, а взнос – от 
20%. Если такая тенденция будет про-
должаться, то цены стабилизируются, 
а затем пойдут на спад. Изучения ана-
литиков и мой личный опыт говорят о 
том, что следует ожидать стагнации.

Надо сказать, что нашему агент-
ству удалось пережить не один кризис, 
и помогало нам то, что у АН «Глобал» 
несколько направлений деятельности, 
и каждое направление поддержива-

ет другое: юридический отдел, отдел 
недвижимости, отдел ипотеки, отдел 
реализации материнского капитала. 

– При таком объеме работы как 
вы восполняете силы? Что дает но-
вый заряд энергии?

– Мое окружение, коллеги – это 
отзывчивые, надежные люди, с кото-
рыми можно горы свернуть. А когда 
не надо тратить энергию впустую, то 
все силы направлены на общее дело.

Морально и эмоционально меня 
поддерживают отдых с семьей и хоб-
би: спорт, вокал, мотоцикл.

Надежда Сарана: «Для быстрой обрат-
ной связи действуют группы «ВКонтакте» 
и в «Телеграм», в которых мы развернуто 
отвечаем на вопросы подписчиков, даем 
консультации».

Сергей Крымцев: «Труд энергетиков 
многозадачный. У организаторов и руково-
дителей свои определенные обязанности, 
у тех, кто работает «в поле», другие и тоже, 
бесспорно, очень важные функции».

Правильная стратегия
Как работает Агентство недвижимости «Глобал»
Недвижимость сегодня – это 
не только крыша над головой, 
но и инструменты инвестиро-
вания, в которых много тон-
костей и нюансов. И с ними 
помогают разобраться опытные 
риелторы и юристы. О том, что 
способствует работе и раз-
витию, как быстро получать 
обратную связь с клиентами 
и каких ожидать прогнозов 
по рынку ипотечного креди-
тования, рассказывает «ПН» 
руководитель одного из ведущих 
агентств недвижимости города –  
«Глобал» – Надежда Сарана.

Нашему агентству удалось пережить не один кризис, 
и помогало нам то, что у АН «Глобал» несколько направ-
лений деятельности, и каждое направление поддержи-
вает другое.

Прежде всего люди
Коллектив АО «ПО КХ г.о. Тольятти» настроен на максимальный результат

22 декабря в России отмечается День энергетика. И пусть порой 
работа специалистов энергетического комплекса незаметна для 
населения, профессия энергетиков всегда будет востребована. 
Коллективу АО «ПО КХ г.о. Тольятти» труд приносит и мораль-
ное удовлетворение, ведь его результаты работники муници-
пальной компании видят ежедневно.
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высотой 7-8 метров на какую-
нибудь площадь. 

В столице, как водится, выбор 
больше, экономика другая: жи-
вые ели домой начинаются уже с 
1180 рублей. Примерно с тех же 
отметок стартуют цены на ели в 
жарком Ростове-на-Дону: за 1499 
рублей еще и на дом привезут.

Срубить самому – сложнее. 
И вводные зависят от региона к 
региону. В Свердловской обла-
сти, например, «саморуб» лега-
лизован, но с нюансами. Рубить 
можно только на строго отведен-
ных территориях – в тех местах, 
где не нужно охранять хвойный 
молодняк. В кассу лесничества 
можно заплатить символические 
деньги (ель до 1 метра – 65 рублей 
40 копеек, двухметровые – 196,22  
рубля) и рубить на здоровье.

В Самарской области все не 
так и куда строже. Брать свеже-
срубленное можно только на 
специальных базарах, куда сосны 
и ели свозят из питомников. Са-
мому не срубить – штраф «физи-
кам» до 5 тыс. рублей, «юрикам» 
– до полумиллиона. Дешевле и 
правда будет купить.

итоГо
На круг празднование нового года 
в России (не в Москве) вырисо-

вывается в такую сумму (если 
брать полный пакет элитария – 
оливье на столе, Снегурочка поет, 
на елке мигают гирлянды):
1. Оливье и селедочка под шубой 
– это с учетом 30-процентной ин-
фляции сразу 625 и 292 рубля со-
ответственно.
2. Поздравление на дому – от 300 
рублей, 2,5 тыс. максимум, 1,2 тыс. 
в среднем.
3. Свежая елочка – еще где-то от 
2 тыс.

То есть в семейный бюджет 
надо закладывать примерно 4 тыс. 
рублей, не меньше. Плюс алкоголь, 
плюс подарки – и вот уже семей-
ный бюджет слегка потрескивает.

Одно хорошо: поздравление 
президента по телевизору пока-
жут бесплатно.

Салат. Из руколы. С кре-
ветками. Еще и с грейп-
фрутом. Запеченный ло-
сось. Греческий йогурт. 

Это праздничный стол каких-то 
других тольяттинцев с другой 
оконечности Мультивселенной. 
В нашей же ее части, судя по за-

головкам отечественной прессы, 
расклад такой: в Чувашии – «Яич-
ная лихорадка», в Нижнем Новго-
роде – «Яичный Апокалипсис», 
в Астрахани – «Удар по яйцам», 
зато в Ленобласти – «Оазис с яй-
цами». Тут, как водится, не до ло-
сося в тартаре с лимонной заправ-
кой на меде. Яйца бы сберечь.

«индекС оливье»
По аналогии с индексом враже-
ского и вредного «Биг-Мака» 

Росстат ежегодно считает «Ин-
декс оливье». Смысл тот же: 
взять некое блюдо, в котором ор-
ганично сочетаются и тщательно 
перемешаны все самые типич-
ные продукты из типичной про-
дуктовой корзины типичного 
горожанина. 

В случае с «Биг-Маком» так 
можно взвесить и прикинуть про-
дуктовую корзину из говяжьей 
котлеты, овощей, хлеба и соуса. 

С оливье – прикинуть стоимость 
корзины из горошка, яиц, карто-
шечки, морковки и майонеза. А 
если посчитать «Индекс сельди 
под шубой», то еще и цены на 
рыбу можно посчитать.

По состоянию на ноябрь-2022, 
стоимость набора продуктов для 
приготовления оливье составля-
ла 480,69 рубля, сельди под шу-
бой – 224,68 рубля. В этом году 
эксперты прогнозируют взрыв-
ное удорожание: +30 %. 

А что случилось? Причины 
понятны: за минувший год силь-
нее других подорожали вареная 
колбаса, курица, овощи. Необъ-
яснимо и почти двукратно подо-
рожал в 2023-м майонез: со сред-
них по стране 56 до 110 рублей. 
Впрочем, почему «необъяснимо»: 
сюда же – перебои поставок ди-
зеля аграриям (в нефтедобываю-
щей стране), ударившие по всему 
агропромышленному комплексу 
и тоже поучаствовавшие в росте 
цен на продовольствие – полу-
чим те самые +30 % на все компо-
ненты оливье и не только.

Про яйца и говорить нечего, 
их сейчас обсуждают даже чаще, 
чем сериал «Слово пацана».

«раССкажи, СнеГурочка,  
Где была»
Перед тем как сесть за стол, ва-
жен другой ритуал – поздравле-
ние Деда Мороза и Снегурочки. 
На удивление, недорого стоит эта 
услуга в столице: заказ ряженых 
аниматоров на корпоратив в Мо-
скве обойдется от 2,8 тыс. рублей 
за услугу. На дом – от 3 до 15 тыс. 
В пакет обычно входит 20-30-
минутный визит, в ходе которого 
Дед Мороз «знакомится с ребен-
ком, слушает стихи, играет и, ко-
нечно же, дарит подарки».

В Тольятти аниматоры дем-
пингом роняют рынок: поздра-
вить ребенка в образе Дедушки 
артисты готовы уже за 300–500 
рублей. Но в среднем надо мо-

рально готовиться выложить 1,5 
тыс. за поздравление соло и 2,5 
тыс. – если Дедушка придет с 
Внучкой.

Примерно в те же деньги 
обойдется выезд артистов на дом 
в северных регионах. В Иркутске, 
например, «Снегурочка, поющая 
с Дедом Морозом» – от 2 тыс. на 
дом, от 5 тыс. – на корпоратив. 
Но есть и там лихие люди, гото-
вые уронить рынок демпингом: 
экспресс-поздравление на дому 
можно организовать и за 999 ру-
блей.

ЭконоМика елки
В Тольятти цены на живые ели и 
сосны убираются в диапазон от 
1,7 до 5 тыс. рублей, если домой, 
и до 500 тыс., если нужно дерево 

Новый год шагает по стране
В какую сумму россиянам из разных регионов обойдется торжество

Буквально перед тем как 
закончить писать этот текст, 
автор получил пресс-релиз 
с любопытной подборкой 
от крупного российского 
маркетплейса. Читали и, 
как говорится, плакали всей 
маршруткой: «В топ-5 полез-
ных блюд для новогоднего 
стола вошли салат из руколы 
с креветками и грейпфрутом 
с лимонно-медовой заправ-
кой, запеченный лосось, 
фруктовый салат с грече-
ским йогуртом, а также холо-
дец и винегрет. Такой стол 
обойдется тольяттинцам  
в 1207 рублей на человека». 

Граждане сетуют на высокую инфляцию. Их можно понять: в 2023-м необъяснимо и почти двукратно подорожал 
майонез – со средних по стране 56 до 110 рублей.

По состоянию на ноябрь-2022, стоимость на-
бора продуктов для приготовления оливье 
составляла 480,69 рубля, сельди под шубой – 
224,68 рубля. В этом году эксперты прогнозиру-
ют взрывное удорожание: +30 %.В Тольятти аниматоры демпингом роняют 

рынок: поздравить ребенка в образе Дедушки 
артисты готовы уже за 300–500 рублей. Но в 
среднем надо морально готовиться выложить 
1,5 тыс. за поздравление соло и 2,5 тыс. – если 
Дедушка придет с Внучкой.

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляется оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольятти 
есть возможность пройти бесплатное обучение по про-
грамме повышения квалификации «Основы предпри-
нимательской деятельности». Более того, для жителей 
Тольятти доступны бесплатные семинары и тренин-
ги самой различной бизнес-тематики. Ознакомиться 
с расписанием мероприятий можно в официальной 
группе «ВКонтакте»: vk.com/aertlt, или в телеграм-
канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы по обуче-
нию можно задать по телефону – 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru
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полностью совпадает со 
списком самых популяр-
ных подарков, которые 
дарили россияне дру-
зьям, близким и коллегам 
год назад. Расхождение в 
этих списках лишь одно – 
алкоголь. Такой презент у 
русского человека непри-
ятия не вызывает.

Подарки от влаСтей 
Власти Тольятти потратят 
почти 8,5 млн рублей на 
украшение города к Ново-
му году. Для сравнения: в 
прошлом году празднич-
ное оформление обошлось 
в 6,4 млн рублей. Деньги 
пойдут на украшение пло-
щадок, где будут установ-
лены елки, и транспортных 
колец. В городских парках 
и скверах появятся свето-
вые композиции, иллю-
минации и праздничные 
фигуры.

Украшать будут пло-
щадку у ДС «Волгарь», 
парк 50-летия ВАЗа, на-

бережную Автозаводского 
района, сквер им. Жил-
кина, Итальянский сквер, 
сквер у Тольяттинской 
филармонии, аллею Сла-
вы, Центральную площадь, 
площадь Свободы, площад-
ку перед театром «Коле-
со», парк Комсомольского 
района, сквер Островского, 
площадь Денисова в По-
волжском, площадку перед 
ДЦ «Русич» в Шлюзовом, а 
также пару десятков транс-
портных колец города.

СаМ Себе дед МороЗ
Новый год – любимый долго-
играющий праздник тольяттин-
цев. Кто-то ждет длинных вы-
ходных, другой – шикарного 
застолья. Один надеется успеть 
загадать желание под бой куран-
тов, второй уже приготовил гран-
диозный фейерверк, чтобы уди-
вить всю округу. Но каждый из 
нас любит получать новогодние 
подарки. И есть вероятность, что 
в этом году Дед Мороз будет ще-
дрее прежнего.

Свежий опрос исследователь-
ского центра портала Superjob 
показал, что в предстоящий 
праздник наши земляки впервые 
за последние пять лет готовы уве-
личить бюджеты на приобретение 
подарков для родных и близких. 
В год разгулявшегося коронави-
руса жители губернии выделяли 
на новогодние презенты в сред-
нем 12 тыс. рублей, а в прошлом 
году и того меньше – 11 тыс. На 
сей раз они готовы потратить на 
эти цели 13,5 тыс. Но все же чуть 
меньше, чем подарочные ново-

годние траты среднестатисти-
ческого россиянина – 14,3 тыс. 
и тем более жителя столицы –  
18 тыс. рублей. 

Показательно, что с каждым 
годом растет число соотечествен-
ников, которые не будут ожидать 
милости от Деда Мороза или 
близких родственников, а сами 
позаботятся о подарке для себя. 
В этом году так планирует посту-
пить каждый пятый россиянин. 
Причем по статистике одаривают 
себя любимых не носками и пеной 
для бритья, а дорогой электрони-
кой и различными гаджетами.

Психолог Павел Жавнеров 
считает, что решившим побало-
вать себя дорогим подарком не 
надо мучиться угрызениями сове-
сти за эгоизм. «Перед праздником 
принято подводить итоги уходя-
щего года. Для кого-то подарок 
самому себе – это поощрение за 
достигнутые цели и осуществлен-
ные планы. Для других – утеше-
ние за пережитые промахи и не-
удачи», – считает специалист.

Одарить подарком любимого 
человека в этом году планируют 
только 36 % наших соотечествен-
ников. Интересно, а оставшиеся 
64 % надеются получить презен-
ты от своих вторых половин?

беЗ Сдачи, ПожалуйСта
В начале декабря «Комсомольская 
правда» опросила 9,6 тыс. человек, 
чтобы выяснить, какой именно по-
дарок будет самым желанным под 
новогодней елкой. Выяснилось, 
что наши соотечественники весь-
ма прагматичны: для трети из них 
лучшим подарком будут деньги. 
Правильно, к чему утруждать да-
рителей хлопотами с выбором пре-
зента.

На втором месте в списке же-
лаемых новогодних сюрпризов 
оказались путешествия. За этот 
вариант проголосовали 22 % опро-
шенных. Еще 12 % россиян хотели 
бы получить технику и электрони-
ку, 9 % – билеты на концерт или в 
театр, по 6 % проголосовали за то-
вары для дома, а также украшения. 
По 4 % голосов забрали подарки 
в виде сертификатов, косметики 
или парфюмерии. Оставшиеся 5 % 
респондентов выбрали самым луч-
шим презентом под елкой еду или 
одежду и обувь.

ноСки ноСи СаМ
А вот худшими новогодними по-
дарками тольяттинцы считают та-
кие обыденные вещи, как носки, 
халаты, свитера, футболки, шапки 
или шарфы. Особенно почему-то 

раздражает одежда с новогодни-
ми принтами. Так что если вы уже 
приглядели веселенькую футбол-
ку с нетрезвым снеговиком вер-
хом на олене, то стоит серьезно 
задуматься, а какую футболку 
вы получите в ответ на следую-
щий Новый год. 9 % опрошенных 

считают неудачными подарками 
косметические и гигиенические 
средства. Правильно, к чему то-
ропиться – впереди 23 февраля 
и 8 Марта. В антирейтинг также 
попали непрактичные сувениры: 
игрушки, статуэтки, магниты и 
прочие «пылесборники». Поми-
мо этого, наши граждане не бу-
дут рады сладостям и кухонным 
принадлежностям, полотенцам, 
канцелярии, спортинвентарю, 
постельному белью, цветам, паз-
лам и бижутерии. Любопытно, 
что этот перечень практически 

Праздник к нам приходит
Тольяттинцы готовы увеличить свои расходы на подарки к Новому году

Караван Coca-Cola поки-
нул Россию, но рекламный 
джингл и желание создать 
себе праздник остались. В 
этом стремлении преуспели 
не только тольяттинские 
супермаркеты, развесившие 
новогоднюю атрибутику, не 
дожидаясь первого снега, но 
и сами горожане. Разноцвет-
ные гирлянды появились в 
окнах городских многоэта-
жек уже в конце ноября. А 
продажи елочных игрушек 
на маркетплейсах подскочи-
ли в три с половиной раза. 
«ПН» разобрался, какие 
подарки люди планируют 
дарить друг другу.

С каждым годом растет число соотечествен-
ников, которые не будут ожидать милости 
от Деда Мороза или близких родственников, 
а сами позаботятся о подарке для себя. В 
этом году так планирует поступить каждый 
пятый россиянин.

В начале декабря СМИ опросили россиян, чтобы выяснить, какой именно подарок будет самым желанным под новогодней елкой. 
Выяснилось, что наши соотечественники весьма прагматичны: для трети из них лучшим подарком будут деньги.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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Здание передано Фонду «Другое 
детство» в пользование на пять 
лет. В 2023 году детский сад «По-
лянка» не был заполнен детьми 
в связи с низкой востребован-
ностью мест в детских садах для 
детей раннего и дошкольного воз-
раста в данном микрорайоне. С 
целью оптимизации и обеспече-
ния качественного образователь-
ного процесса в течение лета из 
дошкольного учреждения дети, 
педагоги, их помощники и техни-
ческий персонал были переведе-
ны в близлежащие детские сады. 
Это помогло освободить поме-
щения детского сада и передать 
здание «Другому детству», где 
благотворительный фонд сможет 
оказывать всестороннюю систем-
ную помощь и поддержку тольят-
тинским семьям, имеющим на 
воспитании ребенка с ограничен-

ными возможностями здоровья и 
инвалидностью.
«Дом другого детства» станет цен-
тром развития детей с особыми 
потребностями, с ментальными 
нарушениями и инвалидностью. 
На сегодняшний день центр ис-
пользует передовые технологии 
абилитации и развития детей и 
предоставляет следующий ком-
плекс услуг: занятия с логопедом, 
дефектологом, адаптивная фи-
зическая культура, aba-терапия, 
сенсорная интеграция, занятия в 
доме совы, мастер-классы для ро-
дителей. В будущем планируется 
открытие групп кратковремен-
ного пребывания, творческих и 
трудовых мастерских, клуба для 
подростков с ОВЗ и ресурсного 
центра для родителей. 
Президент Фонда «Другое дет-
ство» Михаил Батт отметил: «Мы 

долго шли к этому, и открытие 
«Дома другого детства» стало 
важным продолжением системной 
работы наших социальных про-
грамм и проектов, благодаря ко-
торым более 500 особенных семей 
Самарской области получают раз-
ностороннюю помощь и поддерж-
ку. Осуществить проект помогла 
администрация Тольятти. Здесь 
мы создадим центр притяжения, 
где особенные дети смогут посе-
щать различные занятия, общать-

ся, играть, социализироваться, а 
у родителей появится свободное 
время на отдых, посещение врача, 
работу, самореализацию и т.д.».
Площадь дома составляет 2760 
кв. м, и центру понадобится по-
мощь в обустройстве помещений, 
оплате арендной платы и комму-
нальных платежей. Приглашаем 
неравнодушных жителей, власти 
города и бизнес принять участие в 
реализации важного для Тольятти 
проекта.

ложки нет?
У тест-драйверов есть супер-
способность: почти все в этом 
мире мы можем объяснить на 
примере авторынка. Вот взять 
хотя бы концепцию француз-
ского мыслителя Бодрийяра 
про симуляцию и симулякры. 
Очень кратко ее суть: в совре-
менном обществе реальность 
замещается симулякрами – 
имитацией, которая создается 
и распространяется через медиа 
и культуру. Симулякров четыре 
разновидности – от зеркаль-
ного отражения реальности до 
создания реальности собствен-
ной, виртуальной, которая вы-
тесняет, подменяет и заменяет 
реальность реальную.

Если кажется, что звучит 
знакомо, то вам не кажется — 
трудами Бодрийяра вдохновля-
лись (тогда еще) братья Вачов-
ски при создании «Матрицы». 

И в трудах оных мы живем. Не 
верите?

Вот взять хотя бы парадные 
фото с тест-драйва, снятые ор-
ганизаторами для прессы. На 
них «Москвич 6» изображен на 
фоне Москвы – что может быть 
органичнее?

Проблема в том, что на этих 
фото нет Москвы — есть репли-
ки строений Кремля из Йошкар-
Олы. Да и к московской пропи-
ске «Москвича» определенные 
вопросы: овальный логотип с 
кремлевским зубцом на маши-
не заменяет такой же овальный 
логотип, только китайской JAC.

Получается идеальный си-
мулякр первого порядка: копия 
того, чего нет в действительно-
сти. Фото JACJ7 Plus на фоне 
аляповатых новоделов Йошкар-
Олы создают перед нами кар-
тинку «Москвич» в Москве». 
Ни того, ни другого объективно 
нет.Как нет и ложки, Нео.

Остальное, в общем-то, тоже 
симуляция. Для красоты на-
званная «третьей», модель всего 

лишь вторая в линейке. Если, 
конечно, не считать электриче-
скую разновидность «Москвич 
3е» отдельной моделью. С «седа-
ном» смешнее всего. Очевидно, 
что «Москвич 6» на долгие годы 
станет основой чиновничьих ав-
топарков от Москвы до самых 
до окраин. Чтобы аккуратно про-
лезать во все требования госзаку-
пок, машине надо не просто иметь 
локальное происхождение, но и 
точно следовать всем остальным 
буквам всех остальных законов.

Загвоздка в том, что россий-
ское законодательство не знает 
понятия «лифтбэк»: в ГОСТ Р 
52051–2003 есть только поня-
тие «седан».В связи с этим во 
всей официальной документа-
ции и коммуникации «Москвич 6» 
именуется именно так.

а Это вообще важно?
Да, в общем-то, нет. Так ли прин-
ципиально, чувствуешь ты вкус 
настоящего стейка на языке, или 
это мастерская цифровая ими-
тация? И сделан ли тот стейк из 

коровки или калорийной эко-
биомассы на 3D-принтере? Тебе 
или вкусно, или не очень.

С такими вводными мы и 
подошли к «Москвичу 6». Да, 
мы знаем, что это JAC, собран-
ный из готовых крупных узлов 
и с переклеенным бейджем. Но 
что если отринуть это тайное 
знание? Изменится ли воспри-

ятие 4,7-метрового лифтбэка 
с типичным азиатским дизай-
ном и таким же типичным 1,5-
литровым турбомотором?

Не изменится: это 4,7-
метровый лифтбэк с типичным 
азиатским дизайном и не менее 

типичным 1,5-литровым тур-
бомотором. А другие моторы к 
нам почти и не везут: дорого та-
можить. Оттого все китайские 
машины такие однотипные по 
размерам и агрегатам.

В «шестерке» нам сразу же 
нравится форм-фактор – он на-
поминает о счастливых днях и 
Skoda Octavia, с которой у нас 
многое было. Чешский лифтбэк 
с поставкой через третьи страны 
сегодня стоит неподъемных де-
нег, а «Москвич 6» вот он, тут он. 
И Octavia он, конечно, во всем 
проиграет. Высадка-посадка на-
зад хуже из-за более покатой 
крыши. Места сзади с оглядкой 
на колесную базу и длину вообще 

негусто. Дополнительных развле-
чений и комфорта для задних пас-
сажиров тоже не предусмотрено: 
есть опускаемый подлокотник с 
подстаканниками, но ни обогрева 
дивана, ни USB-розеток для под-
зарядки не предусмотрено.

С климатическими опциями 
вообще туговато: машина как 
будто для широт тропических. 
В плотном снегопаде напраши-
вается если и не полный обогрев 
ветрового стекла, то хотя бы 
зоны покоя дворников. Иначе та-
ющий и стекающий по лобовому 
снег налипает на щетках очисти-
теля конкретными сосульками, 
и дальше они не столько влагу 
смахивают, сколько размазыва-
ют жирными мазками.

Хорошо хоть есть обогрев 
передних кресел. Но и к нему 
– вопросы: зона обогрева чуть-
чуть задевает поясницу, еще 
чуть-чуть седалище. На совсем 
уж обледенелом «стуле» зимой 
сидеть не придется, но и со-
греться как следует не получит-
ся. С «сугревом» есть вопросы 
и у задних пассажиров: коллеге 
там все время было холодно – 
теплый воздух по воздуховодам 
не долетал почти во всех режи-
мах работы климатика. Более-
менее стабильного поступления 
тепла удалось добиться только 
в единственном режиме работы 
печки – при обдуве «в салон», 
без ног и лобового.

Вполне возможно, что 
«зимние пакеты» появятся по 
ходу локализации модели, но 
это не быстро: на 2025 год за-
планирована только сварка и 
окраска кузова, а когда дойдут 

руки до наполнения климати-
ческими опциями, даже пред-
положить сложно. Управляется 
все имеющееся климатическое 
хозяйство через центральный 
планшет, который на картин-
ках гораздо наряднее, чем на 
самом деле (опять симулякр). 
Он только кажется огромным: 
где-то четверть полезной пло-
щади в реальности съедается 
широченными рамками, так 
что экран не так уж и велик. А 
взаимодействовать с ним при-
дется постоянно – то же управ-
ление климатом убрано туда, и 
управляться им можно только в 
статике. На ходу, пока ты добе-
решься из меню через подменю 
в субменю, уже окажешься в от-
бойнике или кювете.

Зато, что без дураков хоро-
шо, так это система панорам-
ного обзора. Картинка с камер 
четкая, маневрировать с такой 
трансляцией на немаленьком 
лифтбэке становится сильно 
проще. Еще удивило, что по-
сле сотен километров снежно-
го дрифта камеры остались по 
больше части чистыми – судя 
по всему, над аэродинамикой 
поработали не на шутку. Ну или 
случайно так вышло.

а как оно едет?
Безотказно работает методика 
«максимально занизить ожи-

дания перед знакомством». С 
«Москвичом 6» так и вышло: 
ждали от него абсолютно ни-
чего – были приятно удивле-
ны кое-чем. Во-первых, очень 
недурно настроена связка 1,5-
литрового турбомотора (174 
силы) и робота с двумя сце-

плениями. Момент важный: в 
более простых версиях будет 
тоже 1,5 литра, но всего 136 
сил в связке с вариатором. По-
трогать не довелось, но, зная 
характер вариаторов, мы уве-
рены, что едет оно очень уны-
ло. А 174 силы плюс робот пре-
красно едут. Характерные для 
таких трансмиссий «кивки» и 
рывки если и встречаются, то 
только в режиме езды из проб-
ки в пробку, когда все стоит 
почти глухо, но иногда все же 
трогается с места.

Второй удививший момент 
– лютые тормоза. Перефрази-
руя Джейсона Стэтэма («Одна 
ошибка – и ты ошибся»), один 

тычок по педали– и ты стоишь 
как вкопанный. Учитывая, что 
тормоза – это жизнь, мы такой 
подход к настройке узла катего-
рически одобряем.

Ну и третий момент: «Мо-
сквич 6» в целом очень недур-
но едет. Откликается, когда его 

просишь, дает весьма четкую 
обратную связь по рулю. Да и 
тихий он, особенно на хорошей 
фрикционной резинеHakkaRS3, 
которая и дорогу держит, и шу-
меть – не шумит.

В общем и целом, недур-
ственный такой уровень еще 
вчерашней «кореи». Какой-
нибудь Hyundaii40 ехал при-
мерно так же и не бесил. Про-
блема в том, что было это без 
малого 10 лет тому как, а стоило 
чуть за миллион. «Москвич 6» с 
нами здесь и сейчас, и стоит он 
от 2,6 млн. 

И вот это уже реальность 
безо всякой симуляции. Новая, 
экономическая, наша.

Цитата из официального пресс-релиза:«В России 
стартовали продажи третьей модели возрожденного 
российского бренда «Москвич», которой стал седан 
с индексом «6». Почти каждое слово в этой прямой 
речи– не совсем или вовсе не правда. Модель не тре-
тья, а вторая. И она не седан по факту, а лифтбэк. Да и 
«Москвичом» все это назвать можно весьма условно. 
В воцарившемся мире тотальной симуляции и пост-
правды рефлексировать не принято, но тест-драйверы 
«ПН» все же решили попытаться. Ниже – максималь-
ное честное ревью о поездке в Йошкар-Олу на пре-
зентацию нового как бы отечественного автомобиля.

Симуляция и симулякры
Первый большой тест-драйв того, что у нас называют «Москвич 6»

На парадных фото с тест-драйва, снятых 
организаторами для прессы, «Москвич 6» 
изображен на фоне Москвы. Что может быть 
органичнее? Проблема в том, что на этих 
фото нет Москвы – есть реплика Кремля из 
Йошкар-Олы. Да и к московской прописке 
имеются вопросы: овальный логотип с крем-
левским зубцом на машине заменяет такой 
же овальный логотип, только китайской JAC.

В «шестерке» нам сразу же нравится форм-
фактор – он напоминает о счастливых днях 
и Skoda Octavia, с которой у нас многое было. 
Чешский лифтбэк с поставкой через третьи 
страны сегодня стоит неподъемных денег, а 
«Москвич 6» вот он, тут он. И Octavia он, конеч-
но, во всем проиграет.

Удививший момент – лютые тормоза. Пере-
фразируя Джейсона Стэтэма («Одна ошибка 
– и ты ошибся»), один тычок по педали – и 
ты стоишь как вкопанный. Учитывая, что 
тормоза – это жизнь, мы такой подход к на-
стройке узла категорически одобряем.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Поскольку территория возле МКД 
является общественным местом, со-
ответственно использовать пиротех-
нику нельзя. За это предусмотрена 
административная ответственность. 
Порядок применения пиротехниче-
ских изделий закреплен в Правилах 
противопожарного режима в Рос-
сийской Федерации. Применение 
пиротехнических изделий запреще-
но: в помещениях, зданиях и соору-
жениях любого функционального 
назначения, за исключением при-
менения специальных сценических 
эффектов, профессиональных пи-
ротехнических изделий и огневых 
эффектов, для которых разработан 
комплекс дополнительных меро-

приятий по обеспечению пожарной 
безопасности; на территориях взры-
воопасных и пожароопасных объек-
тов, в полосах отчуждения железных 
дорог, нефтепроводов, газопроводов 
и линий высоковольтной электропе-
редачи; на кровлях, покрытии, бал-
конах, лоджиях и выступающих ча-
стях фасадов зданий (сооружений); 
во время проведения митингов, 
демонстраций, шествий и пикети-
рования; на территориях особо цен-
ных объектов культурного наследия 
народов РФ, памятников истории 
и культуры, кладбищ и культовых 
сооружений, заповедников, заказ-
ников и национальных парков; при 
погодных условиях, не позволяю-

щих обеспечить безопасность при их 
использовании; лицам, не преодо-
левшим возрастного ограничения, 
установленного производителем 
пиротехнического изделия.
За нарушение правил запуска и экс-
плуатации фейерверков законодате-
лем предусмотрены различные виды 
административной и уголовной от-
ветственности.
В соответствии со ст. 20.4. КоАП 
РФ за нарушение правил пожарной 
безопасности предусмотрена адми-
нистративная ответственность для 
граждан в виде предупреждения 
или штрафа в размере от 5 тыс. до 
15 тыс. рублей; в случае возникнове-

ния пожара и уничтожения или по-
вреждения чужого имущества либо 
причинения легкого или средней тя-
жести вреда здоровью человека – в 
виде штрафа в размере от 40 тыс. до  
50 тыс. рублей.
За нарушение правил использова-
ния пиротехнических изделий, если 
причинен тяжкий вред здоровью 
или смерть человека, виновное лицо 
подлежит ответственности по ст. 
218 УК РФ, наказание по которой 
предусмотрено до 5 лет лишения 
свободы с лишением права занимать 
определенные должности или зани-
маться определенной деятельностью 
на срок до 3 лет или без такового.

Прокуратура разъясняет
Можно ли запускать фейерверки на территории многоквартирного дома
Прокуратура Центрального района Тольятти и Николай 
Шахов продолжают серию информационно-правовых 
разъяснений для тольяттинцев с целью повышения юри-
дической грамотности. Так, жители обратились с вопро-
сом: какая существует ответственность за неправильное 
использование пиротехнических изделий и можно ли 
запускать фейерверки на территории жилого много-
квартирного дома? Комментирует старший помощник 
прокурора района Ксения Семенова.

Дом другого детства
У Фонда «Другое детство» появился свой дом
Администрация города Тольятти официально передала 
фонду в льготную аренду здание детского сада «Полян-
ка». Здесь будут расположены коррекционный центр 
для детей с ограниченными возможностями здоровья и 
инвалидностью и ресурсный центр для особенных семей.
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ПутешеСтвие рядоМ
Заснеженная Самарская Лука с 
вишневым ароматом, напитка-
ми и морозцем на Жигулевских 
горах, сказочный Гарибальди, 
ярко украшенная Самара, горя-
чие сауны и бассейны на улице 
в Волжских термах – выбирай-
те короткие предновогодние и 
январские поездки по региону.
23–24.12. – Жигулевские 
выходные, вариант лайт: Са-
марская Лука с Поповой го-
рой и штольнями, Ширяево и 
по-новогоднему украшенная 
Самара с обедом, напитками 
и музеем модерна – от 14 500 
рублей с отелем в Самаре, пи-
танием, дегустациями.
6.01 – Снежные Жигули с 
вишневым ароматом с обедом, 
напитками, штольнями, вида-
ми с Поповой горы, Ширяево 
– 2250 рублей.

7-8.01 – рождественская по-
ездка в Гарибальди и празд-
ничную Самару – от 8100 ру-
блей с дегустацией напитков, 
отелем в Самаре, питанием и 
экскурсиями.

Много предложений для 
корпоративного выезда кол-
лектива. Почему бы не от-
правиться в предновогоднюю 
украшенную Самару с экс-
курсией по праздничным пло-
щадям и в Волжские термы со 
скидкой от «Пилигрим»? Не-
забываемые эмоции! 

в теПлые Страны
Прямые вылеты из Самары 
доступны в Египет, ОАЭ, Таи-
ланд, цены – от 100 тысяч на 
двоих. Из Москвы и не только 
можно забронировать тур на 
Шри-Ланку, Мальдивы, Кубу, 
Сейшелы, Венесуэлу, Вьетнам.

По роССии и не только
Вариантов путешествий много. 
Из аэропорта Самары прямые 
вылеты, под которые заброни-
руем туры в Белоруссию, Санкт-
Петербург, Сочи, Тбилиси, Ка-
лининград, Тюмень, Тобольск, 
Ярославль и пр. 

Можно отправиться в пу-
тешествие и на поезде. Очень 
удобный формат – железнодо-
рожный круиз из Самары: 2–4 
января – в Москву, 2–5 января в 
Ярославль – Ростов – Саранск. 

Выбирайте, звоните, брони-
руйте и получайте удовольствие 
от путешествий с «Пилигрим». 
Хорошего настроения и счастья 
в новом году!
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ЦСЛ – надежный партнер
В контроле качества строительства и обследовании зданий и сооружений
Центральная строительная лаборатория (ЦСЛ) стояла у ис-
токов строительства Волжской ГЭС им В.И. Ленина и города 
Тольятти. Свой путь организация начинала в составе треста 
«Куйбышевгидрострой»: выполняла работы по лабораторному 
контролю качества строительства. Кроме того, в организации 
были налажены опытно-научные работы в области строитель-
ных материалов и конструкций.

На сегодняшний день ЦСЛ предоставляет полный 
спектр услуг в области лабораторного контроля 
строительства, обследования зданий и сооружений, 
тепловизионного контроля и судебной строительно-
технической экспертизы.

Основные вехи развития го-
рода, промышленного и жи-
лищного строительства в То-
льятти неразрывно связаны с 

ЦСЛ. В те уже далекие времена органи-
зация в составе треста «Куйбышегидро-
строй» вела лабораторный контроль при 
строительстве Волжской ГЭС, АВТО-
ВАЗа, «КуйбышевАзота», ТОАЗа, ВЦМ, 
«Куйбышевфосфора», завода «СК», Жи-
гулевской птицефабрики, объектов спор-
та, школ, детских садов и другой инфра-
структуры, непрерывно растущей жилой 
застройки Комсомольского, Централь-
ного и Автозаводского районов. Впо-
следствии ЦСЛ была выведена из треста 
и стала самостоятельной организацией.

За период работы сохранилось два 
востребованных направления, работу по 
которым обеспечивают отделы: строи-

тельная лаборатория и обследование 
зданий и сооружений. Строительная ла-
боратория, как и прежде, осуществляет 
функции контроля качества строитель-
ства, а вот отдел обследования порой ре-
шает сложные индивидуальные задачи, 
направленные на капитальный ремонт, 
реконструкцию, восстановление зданий 
и сооружений, а также решение вопросов 
текущей эксплуатации.

ЦСЛ продолжает занимать лидирую-
щие позиции по обследованию зданий 
и сооружений и лабораторному кон-
тролю, выполняет работы на значимых 
для города объектах промышленного 
и гражданского строительства. Ее за-
казчиками являются «КуйбышевАзот», 
ТОМЕТ, «РусГидро – Жигулевская 

ГЭС», Casale Project, USTAY, CAMC, 
ТМИМ, институт «Севзапинжтехно-
логия», «Волгатрансстрой-Проект», 
«Волгатрансстрой-9», «Гидроремонт-
ВКК», «Лада-Дом», Администрация 
г.о. Тольятти, «Унистройрегион», управ-
ляющие компании.

Также ЦСЛ вела работы во время ре-
конструкции аэропорта Курумоч, строи-
тельства обхода Тольятти с мостовым 
переходом через Волгу в составе марш-
рута «Европа – Западный Китай», рекон-
струкции спортивного комплекса ЦСК 
«ВВС» в Самаре и многих других.

К одним из наиболее значимых для 
города объектов можно отнести набе-
режную Автозаводского района. Здесь 
Центральная строительная лаборатория 
работала с группой компаний «Волга-
трансстрой», выполняла обследование 

ранее построенных конструкций для пе-
репроектирования и вела лабораторный 
контроль.

Накопленные знания, опыт и номен-
клатура оборудования, в том числе уни-
кального, позволяет ЦСЛ выполнять 
широкий спектр исследований, направ-
ленных на достоверное определение ка-
чества работ и технического состояния; 
уверенно и качественно работать в дру-
гих регионах страны: Ульяновской обла-
сти, Краснодарском крае, Ленинградской 
области и Санкт-Петербурге, Республике 
Карелия, Саратовской и Архангельской 
областях.

Одним из важных современ-
ных направлений является судебная 
строительно-техническая экспертиза. 

Задача эксперта – наиболее полно и бес-
пристрастно отразить свое исследование 
и сделать выводы. ЦСЛ выполняет су-
дебные экспертизы в рамках граждан-
ских и арбитражных процессов.

Организация не делает различий 
между компаниями и частными лицами, 
а ценит всех заказчиков, поэтому каждый 
здесь может рассчитывать на квалифи-
цированную помощь и ответственный 
подход.

В ЦСЛ работают специалисты, ко-
торые любят свое дело, имеют высокую 
квалификацию и способны быстро и ка-
чественно решать любые задачи в рам-
ках своей компетенции. В Центральной 
строительной лаборатории знают, что 
каждый новый объект – неповторимый, 
особенный и требует индивидуального 
подхода. Поэтому здесь есть специали-
сты и огромная база инструментов для 
решения проектных, строительных и су-
дебных задач.

Центральная строительная 
лаборатория

69-82-46|69-82-47
cclab.one|csl_ooo@mail.ru

Светлана Анатольевна Зенкова,  
директор ООО «ЦСЛ».

бар «ПиПа» |  
40 лет Победы, 25а
Технически бар «Пипа» должен 
был фигурировать еще в рейтин-
ге 2022 года, но не попал туда 
из-за сложного графика выхода 
газеты. Исправляем эту неспра-
ведливость, тем более что на про-
тяжении всего 2023-го мы вновь 
и вновь захаживали туда, каж-
дый раз утверждаясь во мнении, 
что «Пипа» с его эклектичным 
ретро-интерьером, доброжела-
тельным персоналом и восхити-
тельной кухней однозначно за-
служивает высшего балла нашей 
рубрики. 

«уСтричный бар № 1» | 
ворошилова, 15
Этот бар, так же как и предыду-
щее заведение, был открыт нами 
на исходе 2022-го. Тем приятнее 
включить его в рейтинг, ведь вкус 
устриц под запеченным сыром 
или супа том-ям мы не смогли 
забыть за целый год! Впрочем, 
относительно недавно мы попро-
бовали местный жульен с гребеш-
ком и теперь спешим вам заявить, 
что «Устричный бар № 1» досто-
ин более частого посещения, чем 
рецензенты, увы, могут себе по-
зволить.

кафе «Eat-Lab» | 
Юбилейная, 40, Ст. 6
Представитель уличного обще-
пита «Eat-Lab» настолько поко-

рил наши сердца и желудки, что 
мы столовались там почти весь 
год в частном порядке. Вкусно и 
недорого, особенно если попасть 
на приятные дневные скидки. Ре-
бята отлично готовят и бургеры, 
и хот-доги, и супы, но нас осо-
бенно сильно впечатлил салат 
«Коул слоу» в их исполнении. 
Однозначно рекомендуем к озна-
комлению, а сами продолжим за-
хаживать и в новом году.

чайхана «Маржон» |  
чайкиной, 52/26
По объективным причинам это 
этническое заведение не смогло 
заработать высший балл «ТВ». 
Но, несмотря на это, мы решили 
включить его в рейтинг лучших, 
ибо после «казенного знаком-
ства» продолжили захаживать 
туда на регулярной основе и ре-
комендовать чайхану всем своим 
друзьям. Ибо вкусно, сытно и со-
всем не дорого. Советуем попро-
бовать местную стряпню, и осо-
бенно картофельно-мясной рулет 
в мягком пельменном тесте под 
названием ханум. 

биСтро «PErfEtta» |  
карла МаркСа, 50
Странно, но в сети фигурируют 
диаметрально противоположные 

отзывы об этом бистро. Почему 
странно? Да потому, что во время 
своего визита рецензенты бук-
вально провалились в царство 
высокой кухни, стильного ин-
терьера и превосходного обслу-
живания. Может, дело в том, что 
ценовая политика заведения до-
вольно заметно сокращает баланс 
дебетовой или кредитной карты? 
Но ведь пате или консоме, осо-
бенно если они приготовлены по 
высшему разряду, по определе-
нию не могут стоить дешево.

бильярдный клуб «LEon» | 
автоСтроителей, 63
Пока этот клуб находился на 
летнем ремонте, рецензентам-
бильярдистам пришлось ютиться 
в прочих «шарабанах» нашего го-
рода. Так вот, после всех этих мы-
тарств мы ответственно заявляем: 
в связке «бильярд плюс кухня» 
альтернатив клубу «Leon» попро-
сту нет. Тут и атмосфера наиболее 
уютная, и сукно с лузами самые 
опрятные, и официанты самые 
приветливые, и мастера на кухне 
– наше почтение. 

baLkan Star | Юбилейная, 5а
Кажется, не проходит года, чтобы 
рубрика «Трезвый взгляд» не ку-
пала в овациях пана Драгана, ко-

Антон Бортник
tr-vz@mail.ru

Лучшие из лучших – 2023
Выбираем топ-10 тольяттинских заведений по итогам уходящего года

Не успела отгреметь пандемийная история 2020-2021, 
как началась череда следующих напастей. В связи с этим 
«ПН» выходит реже желаемого графика и, соответствен-
но, делает в несколько меньше обзоров в рамках рубри-
ки «Трезвый взгляд». Однако, к чести тольяттинского 
общепита, он не только пережил тотальный карантин и 
сложности импортозамещения, но и продолжил разви-
ваться, благодаря чему рецензенты открыли для себя и 
для читателей весьма достойные новые заведения. В этом 
предновогоднем рейтинге мы коротко расскажем о запом-
нившихся нам местах.

торый наводнил Тольятти сетью 
своих сербских кафе. В 2023-м 
мы решили ни разу не упоминать 
об этой сети, чтобы не нарваться 
на обвинения в предвзятости. Но 
прокололись. Совершенно но-
вое, как нам казалось, заведение 
«Balkan Star», которое по резуль-
татам тестов получило безого-
ворочные пять «кружек», тоже 
оказалось делом рук вышеупо-
мянутого пана. Так что, действи-
тельно, ни года без Драгана.

ГаСтроноМичеСкая лавка 
«PaPPonE» | СПортивная, 1и
Пятерку лавка «Pappone» не за-
работала, но лишь из-за незначи-
тельного недочета, который, мы 
надеемся, после визита рецензен-
тов исправили. А в остальном это 
уютное и (повесим интригу) даже 
«сексуальное» местечко так гар-
монично вписалось в инфраструк-
туру нового элитного жилого 
комплекса, что не включить его в 
рейтинг было никак невозможно. 
К слову, несмотря на элитарность, 
местные расценки показались нам 
довольно «съедобными». 

кафе «буфет» | 
револЮционная, 54б/10 
И вновь конфликт частного с 
общественным. Это мы про наше 
частное мнение о кафе «Буфет» 
и отзывы в интернете. Отчего-то 
горожане часто недовольны обе-
дами в этом заведении, хотя ре-
цензенты были не только отлично 
накормлены за совсем скромную 
сумму, но и обласканы персона-
лом так, что уходить не хотелось. 
По этой причине мы, как добрый 
Санта Клаус, включаем «Буфет» 
в предновогодний рейтинг, но бу-
дем тщательно следить за его по-
ведением в году грядущем. 

Паб «три тоПора» |  
70 лет октября, 28б
Пабу «Три топора» не хватило 0,5 
балла до звания отличника, но 
перед новогодними праздниками 
мы все же решили включить его в 
подборку лучших, так как там не 
только вкусно, но и очень весело. 
Живая музыка, качественные на-
питки и не слишком дорогая еда: 
что еще нужно, чтобы весело про-
вести зимние каникулы и рассла-
биться перед трудовыми будня-
ми следующего, надеемся, менее 
стрессового года.

Предлагает «Пилигрим»
Путешествия для новогоднего настроения
Лучший рецепт праздничного настроения – пу-
тешествия от центра турпрограмм «Пилигрим». 
Читайте, выбирайте и радуйтесь празднику!

40-35-30 | 48-73-74
+7 987 434 63 40

Мира, 132 | vk.com/piligrimtlt


